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I. Registro de Asistentes  
 

1. Bienvenida y aprobación del orden del día. 
2. Verificación del quorum legal  
3. Seguimiento de acuerdos  
4. Informe de los avances de la Consulta dela ENAREDD+ a Pueblos Indígenas y 

Comunidades Locales  
5. Informe de avances de la Iniciativa de Reducción de Emisiones - IRE  
6. Informe de asistentes al intercambio Sur-Sur organizado por ONU-REDD+  
7. Asuntos Generales  
8. Revisión del proceso de designación de representantes del Grupo de Trabajo para 

diversos eventos.  
9. Clausura de la reunión  

 

II. Desarrollo de la Reunión  
 
Para dar complimiento formal al primer punto del orden del día, el Ing. Gustavo Sánchez 

Valle, acompañado del Dr. Enrique Serrano Gálvez, dieron una cordial bienvenida a todos 

los integrantes del grupo de trabajo, agradeciendo de manera puntual a cada uno de ellos por el 

especial interés mostrado durante las cinco reuniones de este grupo de trabajo.  

Por su parte el Lic. José Alan Jiménez Yáñez atendiendo la formalidad de la reunión, puso a 

consideración de los asistentes la aprobación del orden del día, misma que de manera unánime 

fue aprobada. Asimismo para el segundo punto del orden del día y con base en el reglamento 

vigente del CONAF, informó que hasta el momento la reunión contaba con la representación del 

sector Social, Industrial, Comunidades Indígenas, Gobierno, Profesional, así como con la 

Información General de la Reunión 

Reunión Reunión Ordinaria  

Fecha Viernes 25 de Septiembre 2015 

Hora 
Inició: 10:00 
Terminó: 14:40 horas 

Lugar  
Edificio CONAFOR, Sala de Juntas, Planta baja, Progreso # 3, Col. Del 
Carmen, Coyoacán, México, D.F. 

Coordinador del               
Comité Técnico  

Ing. Gustavo Sánchez Valle 
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presencia de los invitados especiales, la Asistencia Técnica y personal del Secretariado Técnico 

del CONAF, motivo por el cual se le otorgó el estatus de ordinaria a esta reunión. 

Por su parte el Ing. Carlos González Vicente mostró su preocupación por los recortes del 

personal realizados en áreas relevantes dentro de la CONAFOR. Indicó que si bien la 

contracción presupuestaria del Gobierno Federal obliga a las instituciones a ser más eficientes 

en cuanto al gasto corriente, señaló que debería hacerse llegar un pronunciamiento al pleno del 

CONAF sobre el peligro que corre el cumplimiento de las metas del Programa Nacional Forestal 

al carecer del personal para su adecuado seguimiento.  

El Dr. Enrique Serrano Gálvez agradeció de manera inicial por la oportunidad de exponer el 

seguimiento que ha tenido los avances de la Consulta dela ENAREDD+ a Pueblos Indígenas y 

Comunidades Locales. Puntualizó que hasta el momento, el proceso de retroalimentación 

establecido dentro de este grupo de trabajo para la conciliación en el tema de la ENAREDD+, ha 

permitido mejorar el entendimiento de dicha estrategia. Asimismo, dijo coincidir con las 

adversidades que tendrá que enfrentar la CONAFOR con el recorte de personal, toda vez que las 

metas continúan siendo las mismas, sin embargo confió en que se podrán alcanzar con el 

esfuerzo personal de quienes se mantengan trabajando en la institución.  

 

Continuando con la reunión, el Ing. Gustavo Sánchez Valle señaló que con base en el tiempo 

en el cual el Grupo de Trabajo ha venido operando, así como en las diversas conciliaciones y 

evaluaciones realizadas al documento rector de la estrategia REDD+, se puede establecer un 

análisis puntual sobre los logros de este grupo de trabajo. Por otro lado, manifestó que es de 

suma relevancia de que la CONAFOR continúe con el liderazgo de la Iniciativa de Reducción de 

Emisiones (IRE), sugiriendo tomar en cuenta las opiniones y aportaciones al respecto. 

 

Con base en este último comentario, el Dr. Enrique Serrano Gálvez señaló que la institución 

ha podido identificar ciertas áreas de oportunidad, las cuales evidentemente se ha tratado de 

tomar en cuanta dentro de este proceso de elaboración de conciliación de la iniciativa IRE. 

Señaló para el caso de los avances de la ENAREDD+, el proceso de integración de pueblos y 
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comunidades ha sido un factor fundamental para consolidar el trabajo de mejora a dicha 

estrategia. Subrayó que se debe tomar este aspecto como un objetivo claro y específico dentro de 

esta plataforma de trabajo. Puntualizó que esta visión obedece a la búsqueda de fortalecer el 

trabajo de análisis y conciliación, tratando en todo momento de incluir las opiniones y 

comentarios establecidos en este tipo de reuniones. Con relación a la convocatoria para que las 

organizaciones de corte social e indígena pudieran integrarse a los trabajos, comentó que este 

procedimiento se estableció con la finalidad de que otras propuestas y puntos de vista fueran 

conocidos en torno a estos trabajos.  

 

El Ing. Gustavo Sánchez Valle señaló que el proceso es relevante para que las organizaciones 

puedan tener voz frente a los planteamientos establecidos en el GT-ENAREDD+, por lo que 

aseveró que la construcción de consensos es la base sobre la cual se debe construir la estrategia 

REDD+. Por otro lado, comentó que la realización de la convocatoria no se realizó de la forma 

más adecuada, ya que ésta no estuvo a la vista dentro del banner principal de la página web de la 

CONAFOR, especificando que para este caso, faltó tiempo y la adecuada difusión.  

 

En uso de la palabra, el Lic. Alejandro Rendón Melchor, refirió que si bien la validación del 

procedimiento está establecida de facto con esta reunión,  comentó que lo relevante en este 

asunto es la construcción de la plataforma participativa y formal para dar opinión a la 

ENAREDD+, fortaleciéndose así a las representaciones.  

 

Asimismo el Lic. Isaac Sinuhé Lozano  coincidió en la validación de los procedimientos, y 

propuso alinear las agendas de trabajo tanto de la Mesa Indígena y Campesina con la del Grupo 

de Trabajo ENAREED+, con la finalidad de unir esfuerzos en aras de fortalecer la estrategia 

REDD+. Asimismo solicitó que estas actividades estén acompañadas del personal de 

instituciones como CDI.  

 

El Dr. Enrique Serrano Gálvez manifestó que el trabajo realizado de manera previa al 

interior del GT-REDD+, es resultado del compromiso y trabajo de quienes lo integran,  

asegurando que la retroalimentación de opiniones y propuestas a la ENAREDD+ es sin duda 
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una herramienta valiosa en este proceso, esto frente a las dificultades presupuestarias 

presentadas en los últimos meses. 

 

Por su parte el Ing. Gustavo Sánchez Valle señaló que es importante que las actividades no 

se desvinculen de los objetivos establecidos en este grupo de trabajo, derivado de los recortes 

tanto de personal como de presupuesto. Propuso que se mantenga la atención enfocada en la 

consulta de la REDD+.   

 

La Mtra. Elsa Esquivel Bazán señaló primeramente que se deberá especificar las 

consideraciones del impacto de la convocatoria que deberá tener a las regiones inaccesibles, y el 

papel que tendrán los ejidos y comunidades como principales actores en esta estrategia. Por otro 

lado indicó que la propia CONAFOR debe establecer una estrategia para poder socializar de 

manera adecuada el tema, sobre todo en el apartado de las consultas en materia indígena. 

 

Asimismo, el Lic. Isaac Sinuhé Lozano  dijo coincidir en la necesidad de socializar el tema y 

establecer de manera clara la plataforma sobre la cual se trabajará el tema de la consulta en 

materia indígena. Señaló que no se debe limitar el derecho de la consulta a las organizaciones 

que no estén contempladas en el PROFOS, por lo que sugirió el establecimiento de convenios 

con la finalidad de hacer más incluyente el proceso del plan de consulta de la ENAREDD+. 

 

El Ing. Roberto López Carrasco comentó que las comunidades indígenas han sabido tomar 

a bien la difusión propuesta, esto derivado del acercamiento que han tenido con el grupo de 

trabajo de la ENAREDD+. Indicó que será de alta relevancia establecer un sistema que mida de 

manera efectiva el impacto que tendrá la consulta con las comunidades indígenas. 

 

Por su parte el Ing. Melchor García Tamayo vdestacó la enorme relevancia que posee esta 

estrategia a nivel internacional, lo cual implica que México permanezca en el foco de del tema de 

reducción de emisiones por deforestación y por degradación forestal. Indicó que por el momento 

habrá que concientizar,  sensibilizar y consolidar los diversos esfuerzos para que se pueda dar 

cumplimiento con plena conciencia consentimiento del documento rector de la estrategia. 
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Aprovecho para solicitar la aprobación del pleno para mostrar ante el Unión Internacional del 

Sector Privado Forestal de América Latina y el Caribe, el documento borrador de la estrategia 

REDD+. 

 

El Dr. Enrique Serrano Gálvez dijo comprender las posturas establecidas por parte de las 

organizaciones para este tema, sin embargo refirió que se deberá esperar para conocer cómo se 

desarrollará el tema a nivel internacional y local, por lo que aseguró que la intención es seguir 

trabajando en torno a  la construcción de la estrategia sólida y abalada por parte de las 

organizaciones de sociales e indígenas. 

 

En otro orden de ideas, señaló que los resultados obtenidos en los foros se construyeron en 

torno a la estrategia central, estableciendo una metodología especial para cada caso, dando 

como resultado diversas opiniones que se han podido ir encajonando en grandes temas. Aseveró 

que el siguiente paso es realizar la consulta pública de la estrategia, pese a que ésta haya sido 

construida de manera participativa por diferentes actores. Confío en que próximamente se hará 

la consulta pública para recopilar por un lado las opiniones que retroalimenten el contenido de 

la estrategia, y por otro lado el establecimiento de acuerdos que permitan lograr el 

consentimiento en torno a las líneas estratégicas generales que establece la estrategia, esto 

específicamente con pueblos, comunidades indígenas y comunidades locales. Dijo que hasta el 

momento se tienen preparadas algunas fases para la implementar de esta, las cuales están 

articuladas por un etapa preliminar de preparación y acuerdos iniciales con los diferentes 

actores que participaran en la consulta, que permita a los consultados conocer información 

general sobre REED+ y su implementación, en donde se contempla que exista una 

retroalimentación adecuada, acompañada de una fase de sistematización y construcción de 

acuerdos. Confió en que estas actividades pudieran estar culminadas al finalizar este año, 

teniendo la gran oportunidad de presentarlos en la COP de París. 

 

Dejo claro que todos los comentarios son sumamente valiosos, sin embargo refirió que no todos 

podrán estar plasmados en el documento final.  
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III. Acuerdos 

 
 Favorecer el fácil acceso del documento completo del FCPF así como la MRV 

presentada en la COP de Perú, con la finalidad de unificar el tipo de información 
emanada de este grupo de trabajo. 

 
IV. Participantes 

 

Información de los Asistentes 

Gustavo Sánchez Valle gmocaf@eninfinitum.com  

Red MOCAF/ Comunidades 
Forestales 

Carlos González Vicente carlosenrique5107@gmail.com AMEPLANFOR / Industrial 

Isaac Sinuhé Lozano rais.asesores@gmail.com RITA / Pueblos Indígenas 

Alejandro Melchor Rendón rita@rita.com.mx RITA / Pueblos Indígenas 

Héctor Montoya Robles hectormontoya70@yahoo.com.mx 
Unión Wixarika A.C. /  Pueblos 
Indígenas 

Roberto López Carrasco ejido_constancia@hotmail.com UESCO/ Pueblos Indígenas 

Melchor García Tamayo cbixtlan@hotmail.com UCOSIJ / Pueblos Indígenas 

José Villafuerte García jose.villafuerte@sedatu.gob.mx SEDATU / Sector Gobierno 

Alicia Martínez minalicha@hotmail.com ANCF / Profesional 

Elsa Esquivel Bazán elsaesquivelb@yahoo.com  AMBIO / Invitada Especial 

Luciana Ludlow Paz luciana.ludlow@iucn.org IUCN / Invitado especial 

Salvador Aguayo García rednoremso@hotmail.com REDNOREMSO / Invitado Especial 

Enrique Serrano Gálvez enrique.serrano@conafor.gob.mx CONAFOR / CGPI 

Jaime Severino Romo jaime.severino@conafor.gob.mx CONAFOR / CGPI 

Víctor Hugo Reza García victorreza@conafor.gob.mx CONAFOR / CGGE / ST CONAF 

José Alan Jiménez Yáñez ajimenez@conafor.gob.mx CONAFOR / CGGE / ST CONAF 
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